

**Zeitschrift:** Panorama suizo : revista para los Suizos en el extranjero  
**Herausgeber:** Organización de los Suizos en el extranjero  
**Band:** 44 (2017)  
**Heft:** 1

## Inhaltsverzeichnis

### Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

### Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

### Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 16.01.2026

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

- 5 Buzón
- 6 Tema clave  
El sistema dual de formación profesional en Suiza: un modelo a seguir
- 10 Política  
Proyectos sometidos a votación el 12 de febrero  
La votación de noviembre sobre la energía nuclear  
Doris Leuthard, nueva Presidenta de la Confederación  
La prioridad otorgada a los residentes en el Tesino genera fuertes tensiones  
7 528 basilienses en el extranjero sin derecho a votar
- Noticias de todo el mundo
- 17 Sociedad  
Mendigos en la Suiza de habla francesa
- 19 Deporte  
St. Moritz y los Campeonatos Mundiales de Esquí
- 22 Cultura  
Lucienne Fontannaz: las montañas suizas vistas desde Sydney
- 23 Serie literaria  
La novela de Orlando Spreng sobre el retorno al país (1941)
- 24 Información de la OSE
- 26 news.admin.ch
- 28 Visto  
Artistas suizos en París
- 30 Leído  
Rudolf Wyder: "Globale Schweiz"
- 30 Oído  
Adrian Stern: «Chumm mir singed...»
- 31 Selección
- 31 Ecos



# El populismo de derecha va viento en popa

¿Cuál es la palabra más desatinada del año pasado? ¿“Establishment”? ¿“Élite”? Ambas voces se han empleado últimamente con inusual frecuencia para referirse a supuestos descarríos políticos y a la gran desconfianza de la gente de a pie. Los populistas de derechas usan estas palabras clave en su afán por desenmascarar a los culpables de su rencor, en nombre de los olvidados y los desfavorecidos.

En todo el mundo occidental –por ejemplo, en Francia, Alemania, Hungría, Finlandia, Austria– los populistas de derechas se han vuelto cada vez más virulentos en el transcurso del año pasado. Y se han visto confirmados en su postura por las elecciones y las encuestas. Mientras que los más moderados se frotan los ojos incrédulos, no han dejado de ganar terreno quienes no sólo están en contra de los refugiados y los extranjeros, sino también en contra del “establishment” y la “élite”.

Suiza no ha sido la excepción al respecto. Cuando en noviembre pasado el ascenso de los populistas alcanzó un clímax inesperado con la elección de Donald Trump a la presidencia de los Estados Unidos, sus seguidores en Suiza celebraron su triunfo como si se tratara de una victoria propia: casi no pudieron ocultar su alegría ante el triunfo del multimillonario neoyorquino que arremete tanto contra las mujeres como contra los mexicanos y los homosexuales, y calificaron los resultados de las elecciones como una “bofetada del pueblo” contra el “establishment”.

Asimismo, intentaron aprovechar el empuje populista del otro lado del océano para traspasar a Suiza este mismo sentir, lo que resulta totalmente aberrante: mientras que en los Estados Unidos la clase media baja empobrecida vive en condiciones muy precarias y ha empezado a considerar a la élite urbana como su enemigo, es difícil creer que exista en nuestro país esa ira del pueblo que invocan los derechistas. Es verdad que en Suiza también existe gente desfavorecida y que con justa razón se siente insatisfecha. Pero en comparación con los Estados Unidos las disparidades sociales en nuestro país son pequeñas. La tasa de desempleo es baja (3 %) y de acuerdo con estudios representativos, es elevado el nivel de satisfacción y la confianza de los ciudadanos en sus instituciones, como el poder judicial.

¿Dónde está entonces esa “ira ardiente” del pueblo suizo? ¿En qué debería basarse? ¿Quién es ese “pueblo” en cuyo nombre dicen hablar los populistas de derechas? ¿Quién personifica en Suiza ese “establishment” del que tanto cabría desconfiar?

El hecho es que a Suiza le va muy bien en comparación con los países vecinos. Por eso, el populismo de derechas debería encontrar un terreno menos fértil en nuestro país que en Francia o Alemania, donde polemistas como Marine Le Pen y Frauke Petry aspiran al poder. MARKO LEHTINEN, REDACTOR JEFE

Foto de la portada:

La formación profesional en Suiza: soldadura de las conexiones de un termopar con ayuda de un soplete para microsoldadura (Foto Keystone)